

新カゾクの時代～ファミレス社会で おひとりさま高齢者をどう支える～

日本は今後、65歳以上の単身者世帯が増え、單なる高齢化社会ではなく「おひとりさま高齢社会」へとその実態が変わっています。『家族』の東京で暮らす役割や機能が大きくなったり、「ファミレス社会」(＝ファミレス社会)で東京で暮らす誰が、何が新しい「カゾク」となっていくのでしょうか。本誌は7月、ケアタウン総合研究所(高齢成年代表)との共催企画としてセミナーを開催しました。ゲストはボルボライターの末並成幸さんと、「ファミレス社会」という言葉の生みの親、高齢社会をよくする女性の会理事長の樋口恵子さん。お二人の講演主旨と高齢さんを交えてのパネルディスカッションをダイジェストでお届けします。

講演の部

山谷は自然に生まれた 地域包括ケアシステム



末並俊司さん

1986年生、北九州市出身。精神記録員、ルゴライダーとして、看護介護不動産を中心に取材、執筆。昨年上場したノンフィクション「マイホーム山田」(小学館)は2021年、小学館ノンフィクション大賞受賞。

私は2010年ごろから東京の下町街並み呼ばれる山谷の取材に入り、通い続けているうちに地城の高齢化とそれを支えているケアのネットワークについて見えてくるようになりました。2018年から本格的に取材をして「マイホーム山谷」という本にまとめました。

最初に興味を惹かれたのは、山本雅基さんという人が立ち上げた「さきのういえ」という民間ホムスビス設施でした。いかゆる病院のホムスビスではなく生活扶助弱者な方でも受け入れ、看取も行う、ドヤ街に暮らす人にとっての終いの住処です。山谷にはこの「さきのういえ」のほかにも「ふるきの会」「訪問看護ステーションコスモス」、状き出しなど

をする労働組合など、山谷の人たちをケアするために実際にさまざまな団体が活動していて、しかも外から入ってきた人たちだけではなく山谷に大昔からあるお寺やホテルなどの地域資源も、混沌一体となって山谷の人たちを支えているのです。私にはそれが山谷版の地域包括ケアシステムのようなものに思えました。

そして、本を書くなかで、山谷に広がるケアシステムとは、家族の機能性ではないかと強く感じるようにになります。日雇い労働者でいろいろ理由で山谷に通っている、家族とも断絶された方が多く、要するに、生来のファミリー・レスです。そういう人たちをどこから来るよりも受け入れるし、その労働力を助けるのに団体が受け入れる。山谷の場合はいろいろな人たちが自然に集まってきて、自然に結びついで、自然にみんなが明けていく。自然に通じてできたような地域包括ケアシステムが成立していると僕は感じています。

山谷では路上に住んでいる人の手も手に住んでいる人も、そして支援者も、誰もがどこかにつながっていて、いつも誰かを気にかけています。その意味でも本当にファミリー・レス似家族になっています。

膝から孫がはみ出す時代! 直視した政策を



樋口恵子さん

1938年生、東京都出身。東京大学卒業後、時事通信社、サンケイなどを経て評論家転向へ。「高齢社会をよくする会議室、厚生労働省社会保険審査会委員長、内閣府男女共同参画会議の仕事と育てての立場変遷論」に関する専門会議員会長などを歴任。「人生100年時代の転出」(ミネルバ書店)、「せいしの福袋」(中央公論新社)など著書多数。

かつて日本では、高齢者にとって幸せな生活とは、親子3世代が同居して、孫を膝に抱きながら夕食のだんらんをとること、などと言われていました。ところがいま高齢化率は29%超となり世界で最年長も高齢化の高齢国となり、家族のあり方や劇的に変わっています。

年老いた親を子も孫も誰かが引き取り同居するという暮らし方も変わりました。少子化で子どもの数が減って親を引き取れる能力のある家族関係がほんんどなくなったこと、住み慣れた家、馴染みの関係のある地域で生きていきたいと頑張るお年寄りが増えたからです。

そして、介護保険が発足した2000年に、65歳以上の高

齢者がいる高齢者世帯のうち、単身者だけの「おひとりさま高齢者世帯」は19.7%でしたが、20年経った現在は28.8%。高齢夫婦のみ世帯は32.3%で、なんと6割超が高齢者だけの世帯になっています。かつて標準家庭とされた3世代世帯はあたって9.4%。一部には介護保険をなんとか作るから親を安易に放り出すようになってしまったなどと言う人もいるけれど、なかなからだれだけ悲惨な状況になるか、数字の変化だけでも明らかでしょう。

私はやはり家族ができる世話をすることは、人類が引き継いできた文化として、大事にしていくべきだと思います。

パネルディスカッションの部



高室成幸さん

ケアタウン総合研究所代表

京都府出身。日本福祉大学卒業。2000年、ケアタウン総合研究所設立。ケアマネジャーはじめ地域包括支援センター、施設などでのアマゾンジャパンと地域包括ケアシステムを構成するため研修、コンサルティングを行っている。近著に「地域ケア会議コードネーターブック」(第一法規出版)など著書・監修書多数。

「ファミリーレス」から 疑似ファミリー社会へ?

高室 ここから3人のディスカッションです。樋口さんが90代、私が60代、末並さんは50代。世代が異なる3人ですので、それぞれの家族觀がありそうですね。家族がどんなふうに変わってきたのか、お2人の実感から話を始めていきたいと思います。まず50代の末並さんから。

末並 かつて当たり前だった3世帯家族はいわゆる「サザエさん」時代。そして現代家族の「クレヨンしんちゃん」時代へと変わってきたました。僕は「クレヨンしんちゃん」時代の人の間ですね、郊外の一軒家で家族4人がベッドの大判って住んでいる――みたいなのがオーディオドラマだったので、それが、それも今はかなり手の届かない家族になっています。

2人家族やシングルも歩いたし、本当にどんどん家族が小さくなっているという印象です。

樋口 決してすべての家族が小さくなっているわけではないと思いますが、以前のように一緒に暮らすは難しくなっているのが時代の波なのではないでしょうか。私の知り合い

しかしそれも無理がない、家族がつぶれないように支えながらやっていくことが大事なことです。総理大臣をはじめとする国の指導者も行政も専門家も、そして地域のリーダーたちも、そのことをきちんと頭に入れて今後の社会をリードしていただきたいと強く思います。そして自分自身も、これからの方々が堅たさなければならない役割は何が何だろうか、家族に代わって堅たせる立場の人がいるとしたらどうだろうか。おひとりさまを支えることができる社会に向けて答えをだしていくたいと思っています。

東北 地域で広い敷地に大きな家を建てて4世代家族で暮らしていた方がいましたが、結局手元いなくなくて2世代ずつ分かれてお住まいになりましたね。経済的に裕福だからできたのでしょうか。

東北 著者の間では、子育てではコストパフォーマンスが悪いと本気で考える人が増えているらしいです。家族は怖いものだと捉える人もいます。それはある意味理解できます。私の家庭は一人息子なんですが、1人育てるだけでも大変な労力とコストがかかるから、これは2人だったらどうよかなと本気で思いますから。そういう意味では家族が増えるというのは楽しい、嬉しいことでもあるのに、怖いですね。

樋口 現代の家族の怖いという身内の争い。その種は、やはり介護費で相続です。私は該次新規の人生案内室の回答者を担当しているのですが、先日、私に与えられた質問で、介護と相続をめぐって、2人の兄弟が争った話がありました。少数精鋭だからどちらも負けないんです。兄弟は他人の始まりなんて言いますが、2人しかいないと凯みも深いのです。

高室 今回タイトルにした「ファミリーレス社会、ファミレス社会」という言葉も実に怖い。生みの親は樋口さんですがそのいきさつを聞かせていただけますか。

樋口 私が「ファミリーレス」をファミレスと呼んだのは、かつては家族連れでにぎわっていたファミリーストランが、今や見目にとどめようも1人、2人で利用しているのが当たり前になっていたからです。「ファミリーストラン」だわねなんて言っているうちに、耳に馴染んだ方が多いようです。